

機関紙「友愛」 発行所 (財)日本友愛青年協会 〒112--0002 東京都文京区小石川 1…10…13 小石川文天ビル2 階 TEL: 03-5684-3188

FAX:03-5684-3186

E-mail:yuai@qj8-so--net-ne-jp

http://www.yuaiyouth.or.jp 発行人:川手正…郎 編集人:中川 治男 隔月1回 10日発行 購読料 年額 3.000円

# 九年度特別企 画第二

# ドイツ社団法人日本語普及センター石登紀子理事長と対談 副理事長友愛を語る

[会いを大切に、国際感覚・国際的視野覚でこれからの「友愛」を

時のみ帰国できる。その帰国中には必ず会って旧交を温め合っているとのことで、話題の進度も絶妙、「旧友同士」なら を続けておられる石登紀子さんにご登場いただき、国際的な視野からの「友愛」を語っていただいた。 今回は、井上副理事長の大学時代からのご友人で、現在はドイツ社団法人日本語普及センター 理事長として精力的な活動 ではの、まさに息の合った対談となった。 井上副理事長と石さんは、「大親友」と口を揃えておっしゃる仲。ドイツに居を移して活動を続ける石さんは、休暇の 八月二十一日(火)港区青山にある井上和子副理事長宅で、平成十九年度『友愛』特別企画第三弾の対談が行われた。

紙面の都合で、すべてを掲載することが出来ず、一部割愛しての掲載となったことをお詫び申し上げます。

的だったということ? 井上 ドイツはそれ程魅力 ちに離れられなくなって。 の手配をしたりしているう で教科書を作ったり、建物 のだけど、フランクフルト

もちろんドイツの魅力

はじめに

友

国際的にご活躍の、石登紀 子さんをご紹介します

切な一日を、この対談のた めに割いていただいてあり がとうございます。 私でお役に立てるの 短い休暇のなかの大

愛について」と、堂々とお 交流も大切な「友愛」の事 お話しているし、私は「友 か、心配だわ。 お話の中から「友愛」なら 業の一つだから、石さんの 石さんのご活躍をご紹介し いないので、今日はむしろ、 話できるようなことをして 由紀夫と邦夫が既に十分に たいと思っています。 「友愛」については、 国際

主人の仕事の関係でアメリ 井上 ご主人は、その頃朝 十歳にして脱皮したわけ。 語を教える仕事をしてみよ 力での生活が長かったか まっているけど。(笑) む程、どっぷり浸かってし があって、今はドイツに住 その延長線上に現在の活動 うと、いわば専業主婦が四 を活かして、外国人に日本 ら、帰国した後、その経験 では、と思っているの

無いほどの第一人者でいら でも今は石弘之教授といえ 日新聞の記者をされていら て、むしろ崇拝していると して、邦夫もとても尊敬し ば、環境問題で知らぬ人は したのよね。

(1)

ではの方向性が見つかるの

言えるくらい。

「公害」を問題提起

世の中、空も水も土も変だ」 そういう目でみると「今の 物が好きで、牧野富太郎博 問題として取り上げ続けて 士の最後の弟子なんです。 宮市でいわゆる「公害」を と疑問を感じていたらし 要性を力説しています 記者時代に住んだ富士 主人は子供の頃から植

「環境問題」ですね。邦夫 に飛んできて一今度国会議 私が開いた石教授の勉強会 ら取り組んでいたのよね。 う言葉も使われなくなって 井上 今では「公害」とい 員が開く環境問題の勉強会 も「環境問題」には早くか

邦夫も、石教授のお話の重 ったのに、すっかり立派な で是非ご講演を!」とお話 政治家になられて。 にきてくれる可愛い坊やだ て、腹巻きをした姿で挨拶 井沢の別荘にお伺いしてい 石 邦夫ちゃんも、私が軽 を決めてしまったの。 た頃は「お休みなさい」っ

外国を体験すること

動したり、感心したり。

べると、日本人が断然一位

には、まるで日本人のよう と同様に、ドイツの方の中

国で接する方々の、こちら 日本人が、日本国内で、外

の国際的印象につながるの も一人一人の印象が、日本

たから、どんなことも疎か

と思いますね。

にしないであたらないと、

す」という言葉が好きだっ

たけど、本当に一人一人の

石

私の父は「一隅を照ら

を目指す決心をしました 由紀夫はアメリカで政治家

その道へ進む決心をしたよ 治家になるなんて思っても 夫も、 力生活を経て、外国から日 うだけど、由紀夫はアメリ いなかった。邦夫は早くに 本を見たとき、「政治家に そして由紀夫まで政 本当に、その頃は邦

なりたい」って思ったそう 見るということは、大切な だから、外国に出て日本を

できればと思って参加した ているときの友人が「ドイ かったの。日本語教師をし 線はアメリカに向いてい 石 最初は外国暮らしの経 介したいと思われたの? 経験から、外国で日本を紹 石さんも、長い外国生活の い」というので、お手伝い ツに日本語の学校を創りた うになるとは思ってもいな て、まさかドイツに住むよ 験を活かしてと、日本語の 教師になったのだけど、視 帰って来るの。嬉しいわ。

世界一の好感度

「日本人は親切」というの が 国際的評価です

の人が好感度が高いかと調 BCが行った国際世論調査 る外国人観光客で、 井上 三月に発表されたB いことでしょう! というのは、とても喜ばし われたなかで、日本が一位 八千人を調査対象にして行 ついて、二十七カ国、二万 の。主要十二カ国とEUに はカナダと並んで一位 の結果では、日本の好感度 ドイツでも国内を訪れ

だったと思うの。日本人で ろドイツの人達の「親日観」 ここまで留めたのは、むし もあったのだけれど、私を

も外国人のような感覚、国

ター 石登紀子理事長ドイツ社団法人(日本語普及セン

\* じということか。

いるというから、

仏教も同

など多くの宗派があって 良いという。禅宗や浄土宗 の宗派の人がお参りしても

も、このことは認められて

子副理事長 (財)日本友愛青年協会

井上和

も好きでした。『ファウス 井上 私の主人もドイツ贔 スト』のなかに見つけたと の研究のヒントを『ファウ 教えてくれたり (笑) 自分 せ字はあるんだよ」なんて 読していて「この本にも伏 屓、というかドイツがとて 言って大喜びしたり。 ト』を諳んじているほど精

「日本大好き!」といって 訪れた若者たちは、全員が というのが、研修で日本を は、親日家が増えているの。 方は多いけれど、ドイツで 日本にもドイツ好きの

ての話題は尽きない。どんな話題刻を忘れて話が弾み、国境を越え大学時代の同級生。旧知の二人は、 にも素敵な笑顔が溢れる

「親切」「ていねい」という 見られているか、というこ 日本人を好きになる理由で 査や、石さんのお話を伺う いのだけれど、こういう調 ろがあるから国際的にどう だし、引っ込み思案なとこ 調査は、本当に良いところ のがも最も多い。BBCの とになかなか自信がもてな を突いてくれたと思う。 自信になりますね。 日本人は表現が下手

会って、活動を続けてこら れたのでしょう。 よね。そういう意味でも出 井上 一人一人が出会う、 及センターと出会ったよう 会いって大切ですね。 に、あなたは「友愛」と出 一人一人の方が、大切です 私がドイツで日本語普

> 長野の「善光寺」には、 るということだろうか。

仏教もまた同様で、例えば

## 友 爱 時

| べての月が自然現象を基礎 がいないとか、参拝者の数 「お留守」であるから、お るところではこの月に「す る。すべて音もなく消えて ている。しかし、十月にな 神社や仏閣を見ながら歩い という。そうであるとする それ故、出雲地方では逆に べての神々」が出雲(いず を認めている今は十月で 庭や松葉などに「うっすら」 様式はかなり形式化してい ないようで、日本人の宗教 が減っているということも ってからお参りしている人 てお参りしていることにな 参りする人は建物に向かっ と出雲以外にある神様は も) にお帰りになるそうだ。 が関わっている。伝えられ のに、この月だけは、神様 として別称をつくっている 行く。もっとも、この原稿 て、湯気がうっすらとのぼ たるとところどころ溶け な騒々しさがない。静かに その現象には雨や風のよう ず、霜は「おりる」とか ある気象現象のうちで、 もつき)と言う。 いろいろ んなづき)) である。 と白く降りている。陽があ は霜がもっとも好きだ。 神無月」(かみなづき・か 神在月」(かみありづき) 結ぶ」といわれる通り、 十一月のことを霜月(し 散歩道の目印として、 す

それも一つの出会いですも が始められたことだけど、 のね。 これからも継承して

## 祖父一郎とカレルギー伯の 自由と平等の間の友愛

井上 に出 会って「相互尊 祖父がカレルギー

相互理解 相互扶助」の友

愛精神を唱えたのも、出会

いを認め、尊重し助け合う はならないと思うの。お互 だけでも穏やかな暮らしに ょうね。私は母が理事長を ないかと思っているの。 た暮らしが生まれるのでは 豊かな暮らし、文化を伴っ の接着剤となって、初めて きで、自由だけでも、平等 のだけど、カレルギー 伯の 伝うつもりで始めたので、 務めているときに、母を手 いのなせる業といえるでし 反愛がある」というのが好 友愛精神」が、人間関係 言葉に「自由と平等の間に こがましいことはいえない 継承していく」なんてお 学生時代から、しっか

愛

友

を忘れて話が弾む旧知の二人、笑顔も溢れて。 時間

題意識をもつための勉強会「タラ在、女性も社会に目を向けての問は山邦夫代議士は弟にあたる。現り妻の長女。鳩山由紀夫代議士、夫妻の長女。鳩山由紀夫代議士、 大学史学科卒。鳩山威一郎・安子一九四三年東京生まれ。聖心女子井上和子 (いのうえ かずこ)

(財) 日本友愛青年協会副理事長。 え ん 21 ントの会」、チャリティサークル の代表を務める。

輝くものを発揮していたあ り者で、大勢の中にいても は「大物」だわ。(笑) 無かった、 聞きして、 なただけど、今の言葉をお やはり和子さん 私の目に狂いは

井上 いるようで、それなら私も は、由紀夫も邦夫も随分 りもして。その後「友愛」 ャリティ映画会を開催した ントの会」を始めたの。 でいて、何か社会に目を向 出来ることをして、という に関わるようになって。今 けた勉強がしたいと「タラ 友愛」には思いをもって 私もずっと専業主婦

石 お手伝いだけでは終わらな の和子さんのことだから、 はあるんでしょう? いと思うわ。 でも、何か目指す方向

## 出会いを大切に

出会って感動して欲しい 若者が「友愛」に「人」

相互扶助」の言葉を、 れど「相互尊重 た構想なんてなにもないけ そんな大上段に構え 相互理解 今の

立と共にフランクフルトに単身赴団法人日本語普及センター」の設語教師となる。九四年「ドイツ社語教師となる。九四年「ドイツ社 石 境計画上級顧問等歴任。環境問題弘之氏は、東京大学教授、国連環命、アフリカ生活も体験。夫の石 任。 婚、三女の母。七九年~八三年、新聞記者であった石弘之氏と結大学英文学科卒。六六年当時朝日 間夫がザンビア共和国大使を拝に至る。途中二〇〇二年より二年 ュー ジャー ジー 州イングルウッ 夫のアメリカ勤務により家族とこ 一九四四年東京生まれ、聖心女子句 登紀子(いし ときこ) 九四年七月から理事長、現在



するため、 国青少年の、

青少年の相互交 健全育成に資

十三名監督

団員

ういう意味でも大切な言葉 石 出会の大切さを知る機会が るの。言葉、思想との出会 知って欲しいとは思ってい 頑張ってください。 だと思う。加えて人と人の いも大きく人に作用する、 にして、「友愛」の精神を 若い人に素直に伝わる言葉 作れれば良いと思う。 友愛」という言葉は、そ 素晴らしい構想だわ

今日は本当に、 切っているから、二人と力 ございました。 を併せて頑張ります。 井上 由紀夫と邦夫が張り ありがとう



ドイツの「日本語普及センター」 躍中の石登紀子さん(写真中央)

流をはかる約束が成立し

(以後「日独」と表記)を 青少年交歓実行委員会」 事務所を横浜市(後全国市 長会) においた。 鎌吉 (体協役員)が就任し、 (横浜市長)副会長に川崎 結成、初代会長に平沼亮三 した役員を中心に、「日独 秀二 ( 衆議院議員 ) 同大島 帰国した日本側は、参加

交流が始まり、派遣、受け ち、親善の成果をあげた。 十六回の友好の機会を持 入れを続け、十二年間に、 翌年の一九五四年より、

解があり、鳩山一郎先生の 問題、スポーツ活動にも理 長に就任された。 信頼も厚く「友愛」の副会 その関係で、私も「日独 川崎秀二先生は、青少年

の理事となった。先生は、 ついには「世界青少年交流 り、飛躍的な発展をはかり、 その後「日独」の会長とな の結成をみるにいた

一九五三年ドイツ(西) った。 日独交流の事業で、

国際学生スポー ツ大会

池袋

新宿

破れて混迷の続いている両 れた。ここに出席した日独 生スポーツ大会」が開催さ 両国の役員の間で、戦争に のドルトムントで「国際学 示板 ローマオリンピック電光掲 六五年について述べよう。 参加した一九六十年と一九 九六十年訪独

オリンピックユー スキャン プのドイツ団に合流参加し 訪独に先立って、ローマ

二十日間過ごした。 のドイツ青年達と一緒に、 る食事という状況で六百人 ット、毛布に、警備隊の作 アウレリアで、テント、マ ローマ七つの街道の一つ

プログラムを消化した。 青少年交歓、ローマ見学、 閉会式、オリンピック見学、 イタリア視察 (ナポリ)の オリンピックの開会式、

四年は、 う!」の文字が映しだされ 「東京で再び会いましょ た電光掲示板に、「一九六 ジアムの、初めて採用され 式の行われた十万人のスタ たときだ。 最も劇的な場面は、閉会 東京オリンピック」

び プを開いてほしい!」と叫 オリンピックユー スキャン 集まってきて、「東京でも ブの仲間達が、 それを見た各国のキャン 互いに力強く抱き合っ 感激の余り

私が ンプを開こう」と。

ドイツ人気質

少年研修施設) であった。 設) ユーゲントハイム (青 シユーレ ( スポーツ研修施 のは、職業学校、スポーツ したが、主に重点をおいた に入り、ドイツ各地を視察

れた時は、その当時を思い 起こして、涙が止まらなか た。ベルリンの壁が、くず 飛び、東ベルリンにも入っ 西に別れているベルリンに また、特に希望して、 東

契約書はお互いにうる もある。家を借りる時その モを食っているという場面 金が無ければ、一方がビフ カン主義は普通のことで、 直はさておいて、頑固は割 が代名詞となる。 片方ジャガイ

る大統領夫人も参加さ

交流の楽しい時をもっ

時間余に渡って、

懇

「オリンピックユースキャ に望みつつ、心に誓った。 東京オリンピックをはるか こちらも、感涙にむせび たり、 固い握手を交わした

知る由もなかった。 連鎖を生むとはその時は、 その思いが、 後々苦労の

ローマの後、本来の訪独

た。

ので紹介しよう。 私が記している部分がある イツ人の国民性について、 当時の報告書の中で、ド

親切・正直・頑固・堅実 親切・正 談 ħ に出席されないといわれて

なり、 Ź 書物一冊分の厚さにも そのお陰でトラブル

州

鶯谷

東京

ドイツでの水害に遭遇 一九六五年訪独 百二十

ユースキャンプには、多く

(三)日独青少年交歓実行委員会

奥 田

吉郎

ピックのユースキャンプ 礼の招待であった。 送ってきたドイツ側の、 に、百八十四名の大部隊を この訪独は、東京オリン 返

プ地に浸水が始まった。団 レで、 た。 日本方式バケツリレー を階上に上げるのを手伝っ 員総出で、男子はテントと 次第に水量を増し、キャン た。ライン河の支流リッペ ベリアスのスポーツシュー 片付け、女子は地下の食料 河が、二、三日前の大雨で、 最初の日に訪れたオーバ 効果をあげ、 いきなり洪水にあっ 誉められ

農家に、私と五、六人の男 が出て、ボートで救出され しくなり、最後は避難命令 子が救助に出かけた。 しかし、 更に水量が増し、近くの 洪水は、益々激

庭青少年大臣ヘツグ氏か 被災者へのカンパが新聞に リユプケ大統領訪問 ら、表彰を受けた。 大きくのり、後、 この救難活動と、団員の

風格があり、首相の良き後 領官邸に招待され、長者の 統領にお目にかかった。 立となっているリユプケ大 のライン河沿いに立つ大統 こうした会には、めった この度の訪独では、 ボンで家 ボン

機関紙『友愛』原稿募集
20年度より、機関紙『友愛』に「会員からのお便り」の欄を設けます。会員の皆様のご投稿をお待ちいたしております。内容は、ボランティア活動の報告、地域の名物の紹介、季節のお便り等々、何でも結構です。ご自慢の写真も大歓迎です。皆様の『友愛』に奮ってご投稿ください。 締切り:特に設けません。いつでもご投稿ください。掲載ご希望の月がある場合は、2ヶ月前に原稿が届くようお願い致します。
要領:手書き原稿・データ原稿・メールでの投稿何でも対応可能です。
写真:紙焼き(カラー・白黒)・デジカメデータどちらでも。
送り先・(財)日本友愛青年協会事終局 宛

送り先 : (財)日本友愛青年協会事務局

た

大統領の挨拶の要旨を記 東京オリンピック

も激励の挨拶をしましたその出発に際しては、私 なりました。 のドイツ青年が、 お世話に

員会」の派遣、受け入れに が、特に日本とは、最も多 青少年と交流を広げている 独の日本との交流は、 復興のめざましい日本、 く交流しています。戦後の にかかるのは、大変慶しい。 が、今日、その返礼として あると思います。 2招待した皆さんと、お目 「日独青少年交歓実行委 ドイツの青年も、各国の 意義 親

協力して来たことを最後に は、多くの友愛会員が参加 特 別 寄

稿

愛

# 平成十九年度文部科学大臣獎励賞 第18回 (ドイツ歌曲 (リート)コンクール本選会出場者決まる人

# 本年度より聴衆者賞」を新たに制定

その知名度を増し、また若 は、本年第十八回目の開催 曲 (リート) コンクール」 が主催する「友愛ドイツ歌 うになっている。 門」として注目を集めるよ き音楽家にとっての「登竜 となる。回を重ねる毎に、 (財)日本友愛青年協会

数の応募者を得た。 七名)という例年通り、多 ら、六十名 (内学生の部は を反映してか、全国各地か 今年度は、そうした状況

文京シビックホールにて行 四日(水)文京区にある、 続けてくださった。結果、 後八時までという長時間に 第一次予選通過者として、 査員の方々が熱心に審査を およぶ長丁場を、七人の審 われた。午前十時半から午 一十八名が選ばれた。 第一次予選は、十月二十 中央青少年団体連絡協議会

本協会評議員/中央青少年団体連絡協議会理事

萩原直三

で、さらなる国際

れた。 歴史的建造物として の醸し出す荘厳さに満ちて 特別に保存されている「旧 京音楽学校奏楽堂で開催さ ドアノブに至るまで、 歴史 はもとより、 金) 第二次予選が、旧東 扉、窓ガラス、 建物の佇まい 事会において、「友愛」と 日本宇宙少年団の松本零士 ト』でも知られる、(財) しては十二年ぶりに「理事」 連)総会及び第五十八回理 体連絡協議会 (以下、中青 十回社団法人中央青少年団

に就任することになった。

年協会、日本ウォーキング

(AYC) などがある。

主な活動としては、各団

などもある。

ア地域青少年団体協議会

青年会議 (WAY)、アジ 地域間交流推進協会、

世界

日本都市青年会議、日本青 日本キャンプ協会、修養団

協会、ガールスカウト、全

国子ども会連合会、日本赤

会長には『宇宙戦艦ヤマ

十字 (青少年赤十字)、ボ

日おいた十月二十六日

去る六月二十二日、第四

S連盟、モラロジー 研究所

青少年育成国民会議、日米

そのネットワークには、

ユースホステル協会、BB 団、YMCA、YWCA、

議会でもある

青年部、日本青年団協議会

とした歌声を披露、晴れ晴 にも臆することなく、堂々 八名は、旧奏楽堂の雰囲気 二次予選に出場した二十

はじめ、先の日本宇宙少年

少年社会教育を代表する協

中青連は、わが「友愛」を

すでにご案内のように、

を有する青少年団体によっ

センターなど、全国組織 イスカウト、ハーモニィ

中心とする、例えば、「日

交流事業とりわけアジアを びその調整があるが、国際 体の情報交換や相互協力及

て構成される、わが国の青

遣」や「タイ・ベトナム交

韓・日中の青少年指導者派

流事業」「アジア地域派遣

氏が引き続き就任された。

広げられた。 喜こもごものドラマが繰り かける者、涙ぐむ者と、悲 楽堂前では、喜びの電話を 者十名が発表された。旧奏 よる審査の結果を待った。 見事二次予選通過の十名

は、十二月五日(水)同じ る本選会に出場する。 く「旧奏楽堂」で開催され

れとした表情で、審査員に 午後八時、二次予選通過 本選会出場者

学生の部

東京芸術大学四年在学中 東京音楽大学四年在学中 ・山崎春奈 ・佐藤優子

吉川かおり 一般の部

東京芸術大学大学院在学中 国立音楽大学大学院修了 · 布施奈緒子

大阪音楽大学大学院修了

国立音楽大学卒業

ウィーン国立音楽大学修了

洗足学園音楽大学大学院修了

京都市立芸術大学卒業 畨査員 ( 順不同・敬称略 )

・老田裕子

清水俊徳

東京芸術大学大学院修了

了後、本協会と姉妹関係に 来る十二月五日本選会終

み) コンラート・リヒター ア・バルチェ・本島阿佐 橋啓三・原田茂生・ヨズ 子氏が、審査員として参加 大臣奨励賞受賞の本島阿佐 子・島崎照代・ (本選会の と関係各位を喜ばせた。 本コンクールの歴史の証」 今回、第一回第一位文部 朝倉蒼生・菅英三子・高

多くの方のご来場を期待し アスさん(フルート)のミニ 来場の方々の投票による コンサートが開催される。 をうけたガブリエラ・コピ 連盟(:0JAB)より、推薦 あるオー ストリア勤労青年 聴衆者賞」も制定された。 また、本年度から新たに

Ιţ \* チケット等お問い合せ 友愛事務局まで。

日時

ばアジア平和青年民間外交

年以来の「東南アジア使節

前後するが、昭和三十七

友愛」としてのこれから

団」の果たしてきた、いわ

תתתתתתתתתת

中青連の国際事業は、この

とき実質的に形作られたと

いってよい。

昭和二十六年をGHO

\*本選会のお知らせ 12月5日(水)

:午後4時10分 :午後4時40分 : 旧東京音楽学校奏楽堂 JR上野駅公園口下車10分

般2千円

提唱した昭和三十九年の 発期とすれば、この友愛が 教育部)による中青連の出 (「CIE」占領軍民間情報

国際ユースキャンプ」は、

中青連興隆の契機を作った

第二の大きな波」とも言

03

た友愛が、その「理事職. 知れない。 等からの受け入れ事業も数 業を展開してきた。近年の 中から始まる友愛と(後の) な成果でもある。JICA 中国緑化事業は、その大き 愛は確実に国際平和促進事 の広範な友好交流など、 として復帰したことの意義 で中心的な役割を担ってき 中華全国青年連合会」と 十三年の鳩山邦夫先生の訪 の実績、さらには、昭和五 その意味からも、中青連 友

定・世界の平和に貢献する 精神をもって、アジアの安 は大きいものと自負してい 流委員会の委員に加わるこ ために、七月からは国際交 さらに自立と共生の友愛

れたこと、またそれが「個

友愛の提唱によって開催さ

国際ユースキャンプ」が

東京オリンピックにおける

しかし、昭和三十九年の

経緯がある。

あえて入会を見送っていた イドが許さないといって、 どということは、そのプラ 方では、真の友愛思想が理

たことによる。と同時に

解されないまま入会するな

の尊厳」に基づく「相互尊

## 協力し合って行っている。 をはじめとする構成団体が 受け入れ事業も、わが友愛 少年指導者セミナー 派遣」 ラジル派遣」や「ヨーロッ を注いでいる。なお、「ブ シアへの派遣)」などに力 然体験交流事業 (ミクロネ レーシア)」、「少年少女自 (インドネシア・タイ・マ パ平和の旅派遣」、「日独青 中青連」の沿革と「友愛」 当然そうした国々からの 「原型」は、戦後間もない 「WAY」の第一回総会が (オブザーバー)参加があ の占領下にあった時代に、 ときに、日本から六名の 昭和二十六年、まだGHQ ったことに始まる。 コーネル大学で開催された 詳細は省くが、中青連の わが「友愛」は、昭和三

などによって、広く友愛が

に基づいて実践されたこと

理解されるに至った。

という「友愛精神」の真髄

重・相互理解・相互扶助」

は政治性が強いなどという 誤解や偏見のもとに、真の るのだが、それは「友愛」 **反愛思想が理解されずにい** 十六年に入会することにな

> 中心となって活躍された。 「友愛」の奥田吉郎理事が

ンプ」の実施にあっては

因みに、この「国際キャ

現在も引き継がれている。 そして「国際キャンプ」は

# 友愛クラブ設立四〇周年記念会開催 友愛」出身国会議員を迎え、 賑やかに・和やかに

集う中、「 友愛」 出身の国 の間において開催された。 パレスホテルダイヤモンド フ設立四〇周年の記念会が 友愛クラブメンバー 多数 九月十二日 (水) 友愛クラ

会議員も多数訪れ、

盛会と

有志が集い結成したもの が、「三十五歳卒業」の後、 「友愛クラブ」は、鳩山 郎先生の薫陶を受けた 昭和四十二年に発足し の会員 その一時間後、「安倍総理 驚きを隠せなかったが、そ った後、国会へと向かった。 員各位は、記念撮影に納ま び込み、クラブメンバーも 辞任表明」のニュースが飛

友愛青年同志会」

二水曜日・正午から) 例会 を開き、様々な分野の専門 催している。 家を招いて「卓話会」を開 た。発足以来毎月一回(第

知の仲間」の和やかさが漂

話は尽きなかった。名

定刻

目にあたっており、国会議 折しも衆議院本会議の二日 記念会開催のこの日は 出席の友愛出身国会議員 を以て閉会となった。 残惜しさが残るなか、

山邦夫法務大臣・鳩山由紀 部恒三元衆議院副議長・鳩 川勝也参議院議員 (代理) 代議士・岩屋毅代議士・小 夫民主党幹事長・吉川貴盛 海部俊樹元総理大臣・渡

人生十五年ごとの改進 中川治男

えて思いました。

友愛クラブ四十周年を迎

思えばOBになってからの 生をもっと勉強しようと ています。 ます。当時の同志会のメン 人生の方が長いことになり ました。それから四十年 後進に託し、仲間精神と人 インをひいて、 十五歳までが「青年」とラ 友愛クラブ」が発足され 「友愛青年同志会」が三 一 は七十五歳以上になっ 青年活動を

「友愛」出身の海部俊樹代議士・鳩山由紀夫代議士・鳩山邦夫法務大臣・吉川貴盛代議士を囲み記念撮影

生懸命やったと思っていま それだけ日本は平和な国と は「静」の時代と思えます。 ですが、四十年前の青年活 の時代によって異なるもの の間でした。青年活動はそ したが、それは十五~ 六年 省みれば、青年活動を一 おきましょう。 堅実にその周期をこなして のと思われます。 いるか、顧みの時期として かく言う私は、自分が今

の後森喜朗元総理からの祝 友愛クラブならではの「旧 電も披露され、何時も通り、



(順不同)

渡部恒三元衆議院副議長(写真右)と海部俊樹元総理大臣(写真左)と

は0(ゼロ)に近いと思い 思えますが、 反面、 危機感 響いている。 教室中に元気な音読の声が 毎月一回の講義の日には

この会は、湯島聖堂、傳

とだろう。

催、多くの受講者を集め

より「論語を学ぶ会」を開

友愛婦人会は、本年七月

と唱えている。

~八十歳は初老期 (?)の 五年周期で改進しているも 後」の心配をし、六十五歳 年」であり、いわゆる「老 一次社会人を卒業する「定 六十五歳は熟年期ながら第 壮年時代であり、五十歳~ 居の手配などなど、苦労の 〜五十歳は子供の教育、住 時代であります。 三十五歳 かわいい子供ができ経済的 で、社会人になり結婚して 歳~三十五歳は夢多き青年 出るための基礎準備、二十 けば六歳~二十歳は社会へ に不安あれども楽しい良き 人生と思います。 つまり十 人生を迎えるのが、 幼児時代の五~六年を除 一般の て活躍されている「論語 (財) 郷学研修所職員とし 安岡正篤氏を祖父にもち、 成」の年号を提言した碩学 語の精神に迫っている。 生を招き、開催されている。 語塾」の講師、溝本定子先 れていた「文の京こども論 通院など文京区内で開催さ た内容で論語に親しみ、 論語の音読、解説等充実し 『仮名論語』を教科書に、

## 会だより 友愛婦

「論語」の会大盛況

元気な声溢れる教室 解説

音読

学生時代に戻った如く、

教

の婦人会会員は、さながら 元気な声で音読する。 首読を指導、

科書を立て、

素晴らしい道しるべ

溝本先生のは

大きな文字でふりがなを付し、だれでも 論語に親しめるように編集された教科書

全員で声を揃えての音読。 っきりした声が、素晴らし



講師の溝本先生は、「平

全員が真剣な眼差し。もちろん居眠りす る人など一人もいない!

## 付くこの会は、今後ますま いう素晴らしい知識が身に 化にも有効で、「論語」と がもっとも手軽にできる脳 な川島隆太教授は「音読」 る。声も、表情も輝いてい とした姿勢で音読を続け に終え、第二学期に向けて す充実した力を発揮するこ 活性化の有効な手段である 楽しみながら、脳の活性 現在、第一学期を十一月 前を向き、 で有名

申し上げます。

ご予約、お問い合せ 過ごしください。 で、行く秋を楽しむ は、事務局まで 井沢友愛山荘」でお 業致しておりますの 十一月末までは、営 一日を、どうぞ「軽

堂」で、来年の予選会、

した。音楽の殿堂「旧奏楽

た。結果は、難関突破で確 先の予約抽選会に臨みまし 選会も開催したいと、一年

思わずヤッターで

をお待ちしております。 催の本選会、皆様のご来場 す。今年は、

十二月五日開

/ 「軽井沢友愛山 冬季休業に入りま は、十二月一日より 休館の時期です し上げます。 軽井沢友愛山荘.

践、好評を博している。 もにも解る論語の解説を実 である。全国各地で、こど の申し子といっても良い方

た口調で、「師曰わく」と

応えて全員が

参加

その通る声、はっきりし

す。本年も大勢の皆 借りして厚く御礼申 ました。 この場をお 様にご利用いただき 愛顧、ご利用くださ 予約の受付は一ヶ月 来年度は、四月一日 は、何よりだったと、 をいただけたこと など、沢山のご好評 な環境で良かった」 いただいた」「清潔 から、「親切にして また、ご利用の皆様 いますよう、お願い で、是非、来年もご 前から始めますの に開館致します。 ご し上げる次第です。 こちらもまた御礼申 は異なれど全国各地で青年 かし日本復興のため、思想 も住む家さえ無かった。

る。「脳を鍛える」

えなくては、ですね。(も) に倣って「ゆっくりズム. が上にも急き立てられま 年賀状のCMが流れ、いや ばこそ、気がつけば十一月。 局まで、ご連絡いただきた 望んでいる。何時でも事務 活動の提案がされることを 若人から、「友愛」として るが危機感が薄い。現代の 経済は飛躍的な復興をと 基本的な自然との共生を考 人間が起こした悪さの故 で...イヤ、この自然現象は ません。人間界も、自然界 く、木々の色づきは見られ い、あるいは実行したいと、 現在の日本は、平和ではあ まれ、活躍してきた。 が集い、青年会 (団)が牛 ル」の予選会も開催されま 各地の美術展も盛況です。 このような活動をして欲し をする時代がきた。しかし、 友愛ドイツ歌曲コンクー 「芸術の秋」たけなわ。 「あっ」と言う間もあれ 世界平和のための活動 片や自然界の歩みは遅 海外の青年と交流をも (事務局長 中川)

## 

六十二年前敗戦国日本

焼け野原、

食料も物資